
附属機関等の会議結果の公開 様式 

会議名 平成 30年度第 3回 愛荘町立図書館協議会 会議結果（概要） 

開催日時 平成 31年 3月 7日（水） 19：30～21：00 

開催場所 秦荘図書館 

出席者 

会長 西澤 基治、副会長 安孫子 雅城 

委員 大辻 登代子、辰巳 和美、辻野 ミト子、西村 知子、野村 仁美、 

原田 一宏、村田 賢司 

事務局 
教育管理部長 中村 治史、図書館長 茶谷 えりか、図書館課長補佐   

下村 今日子、愛知川図書館 三浦 寛二 

傍聴者 0人 

議 題 
（１）平成 30年度行事の報告、図書館利用状況について 

（２）その他 

審議内容 

（委嘱状交付） 

新任の西村知子委員へ中村教育管理部長より委嘱状を交付。 

（事務局（会議の成立）） 

本日は委員 10 名のうち 9 名のご出席をいただいており、委員会が成立して

おります。 

（会長） 

平成 30 年度行事の報告、図書館利用状況について、ご報告をお願いしま

す。 

（事務局） 

平成 30年度図書館利用状況、行事実施状況について報告。 

（会長） 

只今の件について、質問はありますか。 

（委員） 

 利用状況が若干の減少とのことですが、祝日は開館されていますか。また、

ハッピーマンデーの祝日の影響はありますか。 

（事務局） 

 祝日は基本的に休館していますが、これまで日曜日と祝日が重なった場合は

愛知川図書館を臨時開館していました。臨時開館の日の利用は、ふだんの土

日並みに利用がある日もあれば、利用が少ない日もあります。利用が少ないの

は、天気のいい連休の中日などでお出かけされている方が多いためかと思いま

す。 

（事務局） 

 秦荘図書館は今年度、11月 3日の文化の日を臨時開館しました。マガジンリ

サイクルをこの日に開催し、多くの方に来ていただきました。 

（茶谷館長） 

 来年度は、土日に祝日が重なった場合、いずれかの図書館を開館とします

が、天皇の即位に関連する休日は、休館とさせていただく予定です。 

 愛荘町の図書館は町立図書館から学校図書館へ司書を配置していること



と、来年度は厳しい財政事情から職員が減員となる見込みのため、祝日に開

館した場合代休の指定が難しいこともあり祝日の開館が困難ですが、できる限り

対応してゆきたいと考えています。 

（会長） 

 祝日開館は PRが必要なので、ぜひお願いしたいです。 

（委員） 

 愛知中学生との読書会はどのような形で開催されましたか。 

（事務局） 

 愛知川読書会が主催され、愛知川図書館共催とさせていただきました。くわし

くは愛知川読書会をされている委員がいらっしゃいますので、お話いただければ

と思います。 

（委員） 

 愛知川図書館と共催し、愛知中の 1、2年生にチラシを配布しました。参加者

は愛知中生の保護者、愛知中以外の中学生、地域の大人などで、中学生 2

名、大人が 11 名の計 13 名でした。本は「君たちはどう生きるか」で、読書会と

いうよりはいじめに関する討論のような形になりましたが、盛況でした。 

 今回は自主的な参加でしたが、参加者からは部活指定などで強制的なほう

が参加しやすい、との声もあり、一方で強制的な参加にはしたくない思いがあり、

中学生に参加してもらうのは難しいと悩んでいます。 

（事務局） 

 愛知中学校には、愛知川読書会のほか、ほんてつのビブリオバトルでのかか

わりがあり、地域の皆様も支えていただいており、とてもありがたいです。愛知川

図書館では 4 年前より、愛知中学校卒業展を実施し、今年度はのべ 2500 名

ほどの来館がありました。内容も年々充実しており、愛知中学生と先生方は努

力されておられます。愛知中学校の図書室も徐々に貸出冊数が増えています

が、他校と比べると低いのが現状で、どのように読書冊数を増やすのか、課題

です。 

（委員） 

 ビブリオバトルは、話す力だけでなく、聞く力を育てたいと思い開催しています。

読書会では、中学生と大人は対等に会話していましたか。 

（委員） 

 対等とはいかないまでも、一生懸命話していた姿が印象的でした。 

（委員） 

 愛知中以外の中学校の生徒は、どのように開催を知ったのでしょうか。 

（委員） 

 保護者の誘いでこられたのだと思います。 

（委員） 

 中学生は、部活の削減で自由な時間が増えたのではないか。図書館に来る

人が増えたりしましたか。 

（事務局） 



 今年度は自習している姿が増えました。ただ、それが部活削減の影響なのか

どうかはわかりません。 

（事務局） 

 秦荘図書館では来年度、夏休みにこの視聴覚室を開放し、自習の部屋にす

る予定です。できればボランティアの学習指導員を置いて、学習の相談ができ

るよう整えたいです。 

（委員） 

 最近は子どもの居場所づくりが大切とよく言われます。女性は居場所があって

も、子どもと大人の男性の居場所がないので、図書館をぜひ活用できるようにし

てほしいです。 

（委員） 

 4月の健康医療情報講演会は、どのような内容でしたか。 

（事務局） 

 県立総合病院がん相談支援員と、町の保健師をお招きし、がん予防につい

ておはなしいただきました。最後に私から、町立図書館でも医療に関する本が

探せることを話しました。 

（委員） 

 医療系の本は使える期間が短いのではないでしょうか。 

（事務局） 

 そのとおりです。医療系の本やパソコンの本など、使える期間の短い本はでき

るだけ早めに更新しています。愛知川図書館は医療従事者、特に看護師のほ

か、福祉関係に従事されている方の利用が多いです。 

（事務局） 

秦荘図書館では「ほすぴたな」があり、闘病記などを置いています。秦荘図

書館でも福祉関係の方の利用が多く、高齢者向けの紙芝居などがよく貸出に

出ています。 

（委員） 

 高齢者施設にボランティアで訪問した際に、紙芝居や昔のことを紹介している

本があったら高齢者がとても喜ばれます。そういった本もぜひ充実させてほしい

です。 

（委員） 

 高齢者への紙芝居の実演をよく依頼されるのですが、演じ方や読み方に困っ

ています。紙芝居の実演教室はできないでしょうか。 

（事務局） 

 旧秦荘町で紙芝居の実演講座を開催したことがあります。 

（委員） 

 紙芝居実演の専門家を知っているので、紹介できますよ。 

（会長） 

 豊満神社の宮司さんが紙芝居が上手で、器用な人と聞いています。 

（委員） 



 たいそうなものでなくてもよいので、図書館の方が講師になってやってもらえた

らなぁ、と思います。 

（委員） 

秦荘図書館で「こんな本読んだよ読書シート」を見て、小中学生が書いてあ

るのを見て読みたくなった。ぜひそういった取り組みを続けてほしいと思います。 

（事務局） 

 秦荘中学校の先生が取り組まれたものと、小学校では生涯学習課主催で読

書感想シートを募集したものを展示しました。 

（委員） 

 感想シートを見ていると、こんな本もあるのか、と楽しくなりました。 

愛知中学校の卒業展示は、図書館の本を参考に作成されたのですか。 

（茶谷館長） 

 最近よく愛知中学校から愛知川図書館に先生が引率されて授業で活用され

ています。卒業展示でも図書館の資料を活用した生徒がいると思います。 

（委員） 

まちじゅうどくしょの成果が徐々に出ているよう感じています。まちライブラリー

が始まったと思いますが、いかがですか。 

（茶谷館長） 

 第一号の認定があり、その後は愛知川駅と街道交流館にも設置しています。

自宅に設置する形のため、いつ開けるのか、あと資料の管理の面から遠慮され

る方がいらっしゃるようです。来年度は各字に依頼し、古い草の根文庫の更新

をしたいです。 

（委員） 

 本の管理では、毎日いるわけにもいかないし、いかがですか。 

（委員） 

 留守中はできないと思いましたが、いる時に来てもらえればよいので気楽に運

営できます。 

（茶谷館長） 

 図書館から渡す本は除籍した資料ですので、どのように活用されてもお任せし

ています。 

（委員） 

 お寺などで実施するのもよいのではないでしょうか。 

（副会長） 

 以前お寺で文庫活動をしていましたが、定期的に開館するのと、貸した資料

の返却の督促が大変でした。 

 管理の面から言うと、短い本や絵本がよいと思います。また、巻次のある続き

物の本は続きが手に入りにくいのでやめておいたほうがよいと思います。 

（委員） 

 郡役所ではいかがでしょうか。 

（茶谷館長） 



 活用方法が未定なことと、博物館が郡役所の資料を置くようですので、しばら

く様子を見ます。 

（会長） 

 郡役所の活用は検討中で、どうなるかはまだわからないようです。 

 ほかにありますか。 

（事務局） 

 図書館協議会でご審議いただきました、愛荘町まちじゅう読書の計画、愛荘

町子ども読書活動推進計画につきまして、会長より答申していただき、教育委

員会で議決され、4月 1日より施行されます。ありがとうございました。 

（茶谷館長） 

 次年度は人員と予算が非常に厳しい状況であり、減少が見込まれます。厳し

い中ですが、いつも新鮮な感じがする図書館を目指したいです。 

（会長） 

 次回日程はいかがですか。 

（事務局） 

 5月第 4週の水曜日、5月 22日はいかがですか。 

（異議なし） 

 では、次回は 5月 22日、愛知川図書館での開催です。 

（会長） 

 本日はこれで終了します。 

問い合わせ先 愛知川図書館   連絡先 0749-42-4114 

 


